## MENSAJE DEL GOBERNADOR DEL ESTADO LIBRE ASOCIADO DE PUERTO RICO HONORABLE RAFAEL HERNANDEZ COLON PARA ANUNCIAR EL PLAN PARA CONTROLAR INUNDACIONES EN GUAYANILLA

15 DE JULIO DE 1986
GUAYANILLA, PUERTO RICO

Una de las angustias mayores en el alma de la gente buena, es la angustia frente a lo inesperado; es la ansiedad de sentirse impotente ante las fuerzas de la naturaleza. Mucha de nuestra gente vive angustiada porque se saben indefensas frente a la amenaza siempre presente de las inundaciones inesperadas. Viven con la inseguridad y con el temor de qué ocurrirá en la próxima crecida de los ríos o en el próximo golpe de agua.

He visto y he compartido ese sufrimiento. La tragedia de Mameyes ha sido una de las experiencias más impactantes de mi vida. Sin embargo, en medio de todo el sufrimiento, el atender personalmente las operaciones de rescate en Mameyes, en Coamo, en el Sector Las Batatas de Ponce, en Santa Isabel y en Toa Baja, reafirmó mi convencimiento de que el dolor no tiene partidos, que hay un sólo Puerto

Rico y un sola meta: el bienestar de todos los puertorriqueños.

La tragedia de las últimas inundaciones fue un ultimátum que aceleró nuestros planes de prevención. Encomendé inmediatamente, a la Junta de Planificación y al Departamento de Recursos Naturales, un estudio exhaustivo para determinar las áreas más vulnerables ante las crecidas de los ríos.

De esa inquietud surgió un plan abarcador y específico. Prácticamente duplicamos la asignación del Departamento de Recursos Naturales, hemos asignado diez millones setecientos cincuenta y siete mil dólares (\$10,757,000) siete proyectos en diferentes puntos de la isla relacionadas con el control de inundaciones, la limpieza de canales y

del cauce de los ríos. La tarea que estamos llevando a cabo en Guayanilla es sólo una parte de ese plan que estructuramos tras la tragedia de Mameyes.

Ya se está trabajando en el estudio y diseño de la canalización del Río Guayanilla; ya hemos asignado trescientos nueve mil dólares (\$309,000); se está limpiando su cauce y se está construyendo un dique en el área que fue afectada seriamente en las inundaciones de octubre del 1985. Todo lo cual se integra a las otras cinco resoluciones conjuntas y leyes que atienden las necesidades de Mayagüez y Hormigueros, del Río Grande de Jayuya, al Plan de Mitigación del Río Grande de Loíza y al Programa Estatal de Inspección de Reglamentación de Presas y Embalses en la AEE, además de la rehabilitación de la presa de Guajataca.

En este momento, me toca firmar el proyecto (R.C. de C. 1481) que asigna, para labores diversas, trescientos mil dólares (\$ 300,000) a Recursos Naturales; una parte se asigna a la restitución de un muro de contención de agua—necesario para la protección básica de los estudiantes y el personal de la Escuela Superior Urbana Francisco Rodríguez López—y el resto, a la continuación del diseño y la adquisisción de terrenos para la canalización del Río Guayanilla. Es en extremo importante, para mí, que los jóvenes que asisten a esa escuela puedan dedicarse al estudio en un ambiente de tranquilidad.

Y la tranquilidad llega también para mí, al saber el alivio que brinda la canalización del Río Guayanilla. Hay cerca de 900 estructuras de viviendas --la mayoría de familias de escasos

recursos-- en áreas catalogadas como inundables. Más del 75% de los edificios comerciales del pueblo se encuentran en iguales condiciones. Pero ya andamos por buen camino ¡ya pronto eliminaremos esa amenaza!

En el área de Utuado haremos lo mismo. Ya le pedí al Departamento de Recursos Naturales que acelere el estudio y el diseño de Proyecto para canalizar el Río Grande de Arecibo, al igual que hicimos con el Río Viví. Así protegeremos contra inundaciones a todo el sector urbano de Utuado.

Este programa especial llegará a todos los puntos que lo necesiten.

Atendiendo a la necesidad de empleo que confronta Guayanilla, hemos diseñado--con ADT--

un plan de acción que comenzará a instrumentarse el 1ro de agosto próximo. El plan contempla la creación de 100 plazas a través del proyecto de remodelación del Residencial Padre Nazario y del desarrollo de obras públicas municipales sencillas. Además estableceremos un programa de educación intensiva para 100 jóvenes guayaniqueños, de modo que puedan obtener su diploma de cuarto año. otra parte, 50 madres desempleadas recibirán en adiestramiento en costura. Sin embargo, lo más importante de todo sea el estudio paça identificar proyectos que puedan desarrollarse en Guayanilla; este estudio lo realiza la ADT y se coordinará la acción interagencial desde la propia Fortaleza.. Es la vida, la propiedad y la seguridad de nuestros hermanos puertorriqueños la que ha Continuaré combatiendo esas amenazas. juego. Continuaré -- desde todos los frentes-- promoviendo la seguridad y la tranquilidad de nuestra gente. ¡Sé que en esta misión cuento con la ayuda de Dios!